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7月的深圳，雨连绵不断地下，更给中国女篮在亚洲杯的结局平添了一丝悲凉的气
息。在半决赛面对老对手日本队的比赛中，中国女篮的绝对高度输给了对手的速度与
准度，以81比90不敌对手，无缘在主场实现卫冕的同时，时隔八年无缘亚洲杯决赛。
而在昨天下午进行的争夺第三名决赛中，中国女篮以101比66击败对手，收获季军。

亚洲杯吞亚洲杯吞““苦果苦果””
中国女篮该换血了中国女篮该换血了

本版撰稿 本报记者 薛思佳

近十余年前，中日对决一直都是
亚洲女子篮坛的主旋律。从亚洲杯到
亚运会，从世界杯到奥运会，两支球队
之间的竞争从未停歇。据统计，在过
去的六届女篮亚洲杯，双方总计交手
过七次，中国女篮只赢下过一场比赛，
即2023年女篮亚洲杯决赛，当时中国
女篮以73比71险胜对手，终结日本女
篮五连冠的同时，时隔12年再度捧起
亚洲杯冠军。

此番在家门口作战，中国女篮的
目标自然是卫冕，尽管缺少了李月汝、
李梦等巴黎奥运会周期的核心成员，
但18岁小将张子宇的横空出世，让外
界颇为看好球队的卫冕前景，而中日
双方主教练赛前的隔空喊话更是让这
场半决赛尚未开打就火药味十足。

众所周知，日本队之所以能够在

之前称霸亚洲女子篮坛，依靠的就是
她们在外线相当可观的把握性。根据
统计，在与中国女篮的比赛之前，日本
队本届赛事场均出手36.5次三分球，
位列所有参赛球队之首，而此役面对
身高占据明显优势的中国女篮，她们
再次将一特点发挥到极致。整场比
赛，日本队一共出手了34次三分球，
投进了16个，命中率高达47%，仅这
一项就比中国女篮多得了30分，其中
年仅19岁的小将田中心在首节三分
球五投全中，单节独砍21分，“主教练
常说‘狭路相逢勇者胜’，我们全员都
带着这份觉悟上场。更重要的是全队
上下都坚信彼此，这种信任感造就了
开局的强势节奏。”

在日本队“三分雨”中，中国女篮
的杀手锏“双塔战术”彻底失灵。尽管

张子宇和韩旭都拥有傲人的身高，但
她们脚下移动慢的弱点，整场比赛都
被日本队死死掐住。在张子宇登场的
情况下，中国女篮为了发挥她的护筐
能力，同时弥补其移动能力方面的问
题，采取的基本都是联防战术，但这反
而让日本队在外线能够更好地寻觅到
三分出手的机会，“我们在赛前做了一
些布置，但从临场情况看，没有控制好
对手的三分球。”输球之后，中国女篮
主教练宫鲁鸣遭受到了外界的强烈质
疑，“在我们用‘双塔’阵容的时候，会
出现漏洞，防守时好时坏，让对手的三
分球特点发挥了出来，给我们制造了
很大的麻烦。未来在使用‘双塔’或者

‘一高四小’阵容的时候，如何适应现
代篮球快速的打法，是我们接下去要
解决的问题。”

继巴黎奥运会无缘小组出线之
后，中国女篮在亚洲杯再次遭受到重
创，而韩旭、黄思静、杨力维等球员肉
眼可见的竞技状态下滑，也让外界将
矛头直指WCBA联赛，认为是联赛畸
形的发展影响到了中国女篮的成绩。

根据国内媒体统计，在WCBA联
赛打球的本土球员中，年薪高于150
万的球员不下10人，而她们如果去到
WNBA打球，薪资可能只有50万，这
中间巨大的薪资差距让大部分球员都
优先选择在国内打球，像李月汝这种
宁愿牺牲薪资，也要走出去的球员成
为了极少数。与此同时，包括四川、内
蒙古等女篮球队在WCBA联赛大搞军

备竞赛，几乎笼络了所有的国手为其
效力，这导致联赛在一段时间内呈现
出“两家争霸，其余陪唱”的局面，导致
队员们在大部分比赛都无法得到充足
的锻炼，包括比赛的积极性和斗志都
有所下降，竞技水平的下滑也就成为
了可以预见的情况。

在输给日本队之后，中国女篮球
员韩旭被问到了是否会继续留洋的问
题，一时间哽咽的她表示这个问题的
确在成长道路上给她造成了很大的困
扰，“两年都没有参加海外联赛，是为
了更好地备战 2024 年巴黎奥运会。
为此，我跟大家一起集训了很长一段
时间，还参加了八场热身赛，之后就跟

着队伍去参加了巴黎奥运会。”韩旭表
示自己今年选择留在国内，一方面是
为了把亚洲杯打好，另一方面则是为
了调整自身的身体状态，虽然在此期
间遭遇到了一些舆论攻击，但自认为
现在就是要踏踏实实走好自己的路，
并且如果有海外联赛的机会，一定会
全力以赴去争取。“我觉得现在最重要
的是坚定自己的目标。我已经对自己
的未来有了一定的计划，大家可以拭
目以待。我会更加严格的要求自己，
我知道提高自己的个人水平也是在为
中国女篮出一份力，我希望未来在世
界上能够跟中国女篮一起站上更高的
舞台。”

尽管未能在家门口实现夺冠的目
标，但中国女篮主教练宫鲁鸣在输给
日本队之后表示球队并不会因为这场
失利而改变关于未来的计划，“目前我
们这支球队由老中青三代构成。接下
去，球队的阵容会有一些小变化，因为
我们队里的一些球员不会一直坚持到
2028年。我们希望整合来自中国各
地、各个俱乐部的所有优秀人才和资
源，组建起最好的中国女篮。”对于本
届赛事球队的表现，宫鲁鸣表示可以
给自己打一个及格分，“这次亚洲杯对
于备战 2028 年奥运会算是一个小
考。通过这次亚洲杯的比赛，我们学
到了很多，为我们之后的备战提供了
一手的学习资料，为之后更大的比赛

做更好的准备。”
从目前这支中国女篮的年龄结构

而言，包括黄思静、杨力维、王思雨等
球员都有可能无缘洛杉矶奥运会，而
在争夺第三名比赛结束之后，黄思静
和王思雨的言语中都流露出了可能告
别中国女篮的可能性，“我称之为‘最
后一舞’”，在赛后拥抱原国手隋菲菲
时，王思雨说道。而作为中国女篮的
另一位老将黄思静在赛后动情落泪，
直言这大概率是自己最后一年的国家
队生涯，“可能人生就是充满遗憾的，
有很多事情已经尽力了。作为一名老
将来说，没能帮助国家队站上最高领
奖台，我觉得这是我的失职。这大概
率是我在国家队最后一年，正好十年，

这是一个闭环，我把十年最宝贵的青
春献给了国家队，我此生无憾。”

止步半决赛固然遗憾，但对于中
国女篮而言，本届亚洲杯也并非完全
一无所获，尤其是18岁小将张子宇在
个人成年国家队首秀的表现称得上是
可圈可点。根据统计，在场均上场14
分钟的情况下，张子宇可以得到全队
最高的15.6分和5.6个篮板，“张子宇
是一个有绝对身高的队员，未来的发
展很有潜力，篮球是一个集体项目，她
一点的优势可以带动其他四点。”宫鲁
鸣表示张子宇目前仍有经验和对抗方
面的问题，但可喜的地方在于她的策
应和长传球都相当不错，而这些都是
她未来的大杀器，也是带动全队的利

器，“总体而言，我觉得张子宇的发展
空间很大。我们希望未来张子宇的的
活动空间更大一点，进攻方式再多一
点，做到能攻能传。”

在宫鲁鸣看来，外界对于张子宇
的期望有些过高，反而放大了她的短
板，“整个球队和她的默契、配合还有
欠缺。没关系，这是过程，使我们都需
要经历的。”宫鲁鸣表示从队伍的发展
来看，球队得到的经验对未来的发展
无比重要，“我们确实看到了自身很多
不足。虽然我们有高度，但我们内外
线融合，这些都是要面对的现实问
题。希望我们的队伍能够保持拼搏的
精神、不服输的精神，这也是我们未来
能够发展的基本条件。”

面向2028奥运会，宫鲁鸣：我们看到了自身不足

战术失败，“双塔”被“三分雨”淹没

联赛温水煮青蛙联赛温水煮青蛙，，仍需大胆地往外走仍需大胆地往外走

——收获亚洲杯季军，姑娘们眼含泪水


